

Permasalahan sosial - ekonomis tersebut selanjutnya mengantarkan kepada permasalahan teologis buruh dan mendikotomi buruh dalam pandangan teologisnya, yang penjelasannya diharapkan dapat dijumpai pada bagian lain tulisan ini.

Dampak yang terlihat jelas ditengah produktivitas buruh dan perkembangan industrialisasi saat ini adalah terjadinya perubahan sosial, karena industrialisasi saat ini dianggap sebagai sumber kemakmuran dan salah satu instrument untuk menyelesaikan kemiskinan, segala sesuatu diharapkan berjalan dinamis dan efisien dengan adanya industrialisasi. Akibatnya sudah barang tentu terjadi perubahan sosial.⁶ Yang melahirkan masyarakat baru yaitu masyarakat industri. *Saint – Simon* mengaitkan masyarakat industri ini sebagai masyarakat yang terlibat dalam proses memproduksi barang-barang dalam industri.⁷

Perubahan sosial ini mempengaruhi banyak aspek masyarakat, mulai dari pola dan tingkat konsumerisme, orientasi sosial, urbanisasi, institusi-institusi sosial budaya, sampai pada tingkat keagamaan. Oleh karena itu, masyarakat industri identik dengan lahirnya struktur, tradisi dan cara berfikir baru dalam masyarakat. Nilai tradisional banyak tergeser dan terdorong kepinggir. Bahkan banyak tergantikan oleh nilai-nilai modern yang banyak merasuki individu atau sosial. Sebagaimana kata Nurcholis Madjid perubahan sosial berarti perubahan

⁶ Dalam konteks ini Yinger menjelaskan bahwa jika kekuatan perubahan itu besar, maka arusnya pun terasa diserangkaian sistem. Salah satu sistem tersebut adalah agama. Perubahan sistem sosial itu membawa dampak terhadap perubahan keagamaan. Lihat J.Milton Yinger, "*Religion an Sosial Change: Function and disfunction of Sect and Cults among the Disprivileged*", dalam Richard D Knudten, *The Sosial of Religion: an Antopology* (New York: Meredith Pulishing Company, 1967), 483.

⁷ Dawam Raharjo, *Masyarakat Madani*, Ibid...37.

Sesuai tersebut diatas bahwa doktrin agama masih menjadi harapan masyarakat industri. Dan akan memunculkan perbedaan yang signifikan dalam penghayatan agama yang berbeda pada setiap individu yang akan mengantarkan kita kepada bentuk pemahaman takdir yang berbeda dan dampak yang berbeda pula bagi buruh pabrik didesa Berbek ini.

B . Tipologi Takdir

1. Makna Takdir

Kata Takdir diderivasi dari bahasa arab *qaddara, Yuqoddiru taqdiran.* yang berarti menaksirkan atau mengira, jika *syiddah-nya* dihilangkan maka akan menjadi *qadara*, yang berarti mampu. dari sini dikenal sifat Tuhan yakni *qudrah* (mahakuasa). Dalam agama Islam kata *taqdir* disandingkan dengan kata *qada* dan lebih sering disebut *qada* dan *qadar*. Penggunaan kata takdir dalam pembahasan ini lebih menitik beratkan kepada penggunaan atau apresiasi terhadapnya bukan terhadap pengertiannya. Kata takdir digunakan dalam posisinya yang dianggap berlawanan dengan kebebasan kehendak (*ikhtiar atau Free will*) dan apa yang di pahami oleh para teolog.

Arifin Jumi'an melihat ada tiga pengertian takdir dari segi etimologi: pertama, takdir merupakan ilmu yang sangat luas meliputi segala apa yang akan terjadi dan semua yang berhubungan dengan itu. Semua hal yang pernah terjadi pasti diketahui dan ditentukan sejak semula. Kedua, berarti sesuatu yang sudah di pastikan. Kepastian itu lahir dari penciptanya dimana eksistensinya sesuai dengan apa yang telah diketahui sebelumnya. Ketiga, takdir berarti menerbitkan,

terpisahkan karena hajat manusia sebagai *homoreligius*. Dimana setiap individu mempunyai pengaruh terhadap pemahaman dan pengalaman keagamaan untuk meningkatkan iman dan religiousitas masyarakat dan sebaliknya individu juga memiliki hak menolak preferensi agama karena hal ini bersifat pribadi.

Max Weber (1864-1920) sosiolog Jerman menulis sebuah tesis mengenai keterkaitan antara etika protestan dengan munculnya kapitalisme di Eropa barat berlangsung bersamaan dengan perkembangan sekte *Calvinisme* yang mengharuskan umatnya untuk menjadikan dunia tempat yang makmur, segala sesuatu harus dicapai dengan kerja keras. Karena *Calvinisme* bekerja keras dengan harapan bahwa kemakmuran dapat menuntun mereka ke surga, namun keuntungan yang mereka peroleh melalui kerja keras ini tidak dapat digunakan untuk berfoya – foya dan berlebih – lebih. Karena *Calvinisme* mewajibkan hidup sederhana dan melarang segala bentuk kemewahan dan foya-foya. Tertua dalam buku Weber yang berjudul *The Protestant Ethic and Spirits Of Capitalism*, menegaskan bahwa bukan kekuatan ekonomi yang menentukan agama, melainkan agamalah yang menentukan arah perkembangan ekonomi. Lebih lanjut Weber (1864-1920) mengatakan bahwa bekerja adalah nilai intristik, bukan sekedar tuntutan hukum dari diri adam, seperti Calvinis bukan ajaran katolik atau Lutheran. Manusia bebas untuk memilih panggilan, bukan kewajiban untuk menerima ketetapan yang diberikan kepada manusia ketika dilahirkan. Ini berarti keputusan individu memilih bidang kegiatannya dan jelas akan membantu kemajuan ekonomi bila keduanya tidak hanya diajarkan tetapi dipraktekkan secara aktual.

Yang menarik dari uraian Weber (1864-1920) adalah ketika membicarakan agama dari sudut fungsi. Ia menjelaskan fungsi *manifest* dan *laten* agama, fungsi *manifest* berperan menyatukan komunitas dalam persaudaraan sebagai fungsi agama, sedang fungsi *laten* membagi masyarakat berdasarkan ras dan kelas yang tetap bertahan hingga detik ini. Fungsi *Laten* dalam istilah Karl Marx (1818-1883), agama adalah candu bagi orang yang tertindas, teraniaya dan mempertahankan hidupnya. Sedang Durkheim juga menyebutkan bahwa agama berpotensi menciptakan gerakan dan mengubah tatanan sosial. Dengan adanya perbedaan sudut pandang ini tidak mengherankan jika sebagian pekerjaan empiris sosiologi agama berkaitan antara masalah hubungan agama dan status sosial.

Dalam membangun teori sosiologinya Weber (1864-1920), menjadikan tindakan individu sebagai pusat kajiannya. Dengan melihat bagaimana seorang individu dalam menjalin dan memberikan makna terhadap hubungan sosial dimana individu menjadi bagian didalamnya. oleh karenanya ia memahami atau mendefinisikan sosiologi sebagai ilmu yang mengusahakan pemahaman *interpretatif* mengenai tindakan sosial atau yang dikenal dengan *verstehen* agar dengan cara itu dapat menjelaskan atau menghasilkan sebuah penjelasan kausal mengenai tindakan sosial beserta akibat yang dihasilkan oleh tindakan sosial tersebut.⁴³

Berawal dari pendekatan sosiologi mengarahkan kita terhadap kerangka berfikir Weber, menurut kerangka fikir Weber (1864-1920), motifasi kegiatan ekonomi sering terdapat pada kelompok tertentu pemeluk suatu agama, yakni bersumber pada keyakinan pemeluk tersebut bahwa kehidupan mereka telah

⁴³ Tom Compbell, *Tujuh Teori Sosial :Penilaian, Perbandingan*, (Yogyakarta: Kanisius, 1994), 201.

suratan takdir itu sendiri bisa jadi tergantung pada usaha dan tingkah laku manusia di dunia. Sikap manusia dan juga prilakunya didalam konteks ajaran agama Islam, merupakan sesuatu yang dapat memberikan dimensi tertentu mengenai suratan takdir-Nya.

Kerangka doktrin Islam yang memberikan semacam konsep kesungguhan berbakti kepada Allah yang diwujudkan dalam kerja keras bukan didasarkan pada adanya “panggilan”.

Uraian diatas sedikit mendekatkan kita kepada kaitan pemaknaan takdir dan etos kerja. Yang pembahasannya tidak lepas dari persoalan politik masa lalu. Dan mengacu terhadap terbentuknya dua aliran besar Islam *Qodariyah* dan *Jabariyah* kedua aliran ini khusus mendedikasikan pembahasannya mengenai kehendak dan daya, terlepas dari pemahaman keseluruhannya agama adalah motivasi dan landasan pemeluknya yang kedua-duanya sebenarnya sama-sama ingin berdiri dalam kebenaran.

Dalam prespektif takdir menurut jabariyah mereka termasuk kedalam golongan yang memiliki tingkat kepasrahan kepada Allah secara penuh dan menyeluruh sehingga berikrar bahwa takdir mutlak berada di tangan Allah, memiliki sudut pandangan demikian faham ini dikaitkan dengan kecenderungan etoskerja yang minim. Sedangkan dalam prespektif Qodariyah yang menyertakan usaha dalam kehidupannya maka ia memperoleh dua keuntungan yaitu keberhasilan didunia dengan etos kerja yang tinggi.

Selebihnya jika mengkaitkan keduanya dengan takdir maka kepercayaan terhadap takdir lebih banyak memberikan dampak positif dalam segi control sosial dan individu. kepercayaan takdir mampu membangkitkan keyakinan umat

pembahasannya berkuat seputar hal – hal tersebut, katakanlah Murhaddha Muttahari seorang ulama syiah yang selama lebih dari 20 tahun tertarik terhadap sebuah riset mengenai sebab kemunduran dan kejatuhan kaum muslimin, sehingga ia mulai mengkaji karya-karya lain tentang topik ini sepanjang waktu. Salah satu penyebab kemunduran muslimin adalah kepercayaan terhadap takdir (qodha dan qadar).⁵⁸ Kepercayaan terhadap takdir yang dianggap menjadi salah satu penyebab kemunduran kaum muslimin menjadikan Muttahari geram dan menghadirkan sebuah catatan penting mengenai kepercayaan takdir menyeluruh bukan parsial sehingga mengantarkan manusia terhadap kehidupan duniawi yang lebih baik dan jauh dari kehancuran dan kemerosotan, karena kemerosotan umat bersumber dari pemahaman takdir yang parsial dan kurang menyeluruh menanggapi seruan Allah dalam beragama dengan anjuran agar umat muslim masuk kedalam islam secara *kaffah* dalam hal ini Mutahhari tidak menganggap muslim dengan pemahaman *jabr* (determinime) memiliki istilah yang berbeda memahami kehendak Tuhan, karena menurutnya rahasia persoalan adanya kemungkinan perubahan nasib terkandung dalam kenyataan bahwa qadha dan qadar mewajibkan terwujudnya setiap maujud melalui hukum kausal sebab akhibat. Menurutnya kedua jenis aqidah baik yang menekankan adanya takdir ataupun ikhtiar (kebebasan memilih), pasti tidak terlepas dari kemusyikila-kemusyikilan yang tidak dapat dipertahankan. Seandainya kedua kelompok menyadari bahwa pendapat mereka masing-masing mencakup sebagian saja dari kebenaran, niscaya hilanglah pertengkaran antara keduanya, dan akan diketahui bahwa kepercayaan terhadap takdir serta ketauhidan perbuatan sama sekali tidak identik dengan *jabr* (deteriminisme) serta tercabutnya

⁵⁸ Murthada Muthahhari, *Manusia dan Takdirnya: Antara Free Will dan Determinisme*, Penyuting : Muthahhari Papaerbacks, (Bandung: Muthahhari Papaerbacks), 2001.

